

« Nous ne pouvons jamais devenir complaisants lorsqu'il s'agit de protéger l'environnement » Lewis Pugh (a).

Cinquièmes Rencontres du Vivant

AGIR POUR LE VIVANT

Le constat qui me semble indiscutable et qui m'a mobilisé vers l'Association Païolive.
*Les vivants, humains ou non humains, dépendent d'échanges permanents avec leur environnement. Leurs activités influencent les autres vivants et la nature dite inanimée (eau, air, sols). **Les humains**, pour vivre, prélèvent de la matière et des vivants non humains et produisent des déchets. Ces prélèvements et ces déchets augmentent de manière exponentielle et mettent en péril la vie de tous les humains. Mais maintenant chacun peut choisir de s'informer et d'agir.*

Pourquoi ce projet maintenant ? Comment ?

Des scientifiques et des acteurs du quotidien luttent pour restaurer des échanges naturels entre les vivants et entre les vivants et la nature dite inanimée. Leurs connaissances scientifiques ou pratiques peuvent être acquises et mises en œuvre par tous les citoyens éclairés. Il existe un décalage entre les informations publiques et certains résultats pourtant incontestables indiquant une situation plus grave. C'est un défi pour nos associations : comment suppléer des instances publiques dont les actions ne sont pas suffisantes.

Depuis 20 ans l'**Association Païolive** a rassemblé des connaissances **scientifiques** sur la biodiversité du Bois de Païolive, sa géologie, sa préhistoire, son histoire. Ces connaissances ont été transmises à des milliers de personnes.

Permettre à ces personnes rencontrées d'agir, est un projet important mais qui semble accessible. Certaines personnes ont déjà coopéré pour sauvegarder ce site naturel exceptionnel. Des éleveurs, apiculteurs, cultivateurs, etc. expérimentent des actions qui contribuent à stopper la destruction des conditions d'existence des humains sur notre planète.

La préparation et les 5èmes Cinquièmes Rencontres du Vivant, sont une belle opportunité pour travailler à la protection des vivants et de leur environnement, au sein et autour du Bois de Païolive. D'obtenir le respect du droit de l'environnement, de proposer des solutions durables voire de les mettre en œuvre au titre du droit des citoyens à protéger l'environnement (preamble de la Constitution).

Quelques pistes pour organiser ces Rencontres

Découvrir : le Bois de Païolive, des lieux d'expérimentation (La Grange aux Pères, Forêt nourricière

Echanger autour :

- Des connaissances **scientifiques** sur
 - la biodiversité du Bois de Païolive...Il ne manque pas d'acteurs pouvant intervenir.
 - l'eau, la faim dans le monde, les semences et les OGM, la place de la finance, l'utilité ou non de la croissance, les obstacles au niveau de l'Etat...
Avec Juliette Duquesne, journaliste indépendante. Depuis 2016 elle est entraînée à transmettre les éléments scientifiques et pratiques essentiels pour protéger le vivant (<https://carnetsdalerte.fr/>). Sur le principe, elle est d'accord pour nous accompagner.
- Des travaux de pionniers
- De lanceurs d'alerte sur les pollutions des sols et de l'atmosphère
- De créateurs de réserves naturelles volontaires,
- Du rôle des citoyens informés
- D'Associations amies : FRAPNA, LPO, etc.

Aider les élus municipaux, les responsables d'associations, les enseignants à comprendre et **protéger** les vivants et l'environnement, et à se méfier des **fausses solutions**.

Remarquer qu'en beaucoup de domaines l'action des pouvoirs publics est déficiente ou trop lente. Comment les citoyens peuvent-ils s'unir pour prendre des initiatives qui pallient à ce défaut ?

Exposer et échanger autour de travaux artistiques (dessins, photos, peintures, écrits de chacun)

A la fin des premières Rencontres du Vivant en 2014 pour le 10^e anniversaire de l'association, avait été rédigée une **Déclaration de Païolive aux Vans (ci-jointe)**. **Il serait possible de voir, dix ans après, ce qu'elle vaut encore et quelles sont les autres ouvertures à prévoir. Par exemple dans les années qui viennent, la protection des Gras sera sans doute un défi plus important.**

Proposition de Jean-Marc GIBERT

Complétée par JF Holthof

Le 28 septembre 2023

- a) *Le 18 septembre 2023, le nageur d'endurance Lewis Pugh a troqué l'océan pour le fleuve Hudson dans l'État de New York, déclarant à la fin de son épopée de 517 kilomètres le long du fleuve que « nous ne pouvons jamais devenir complaisants lorsqu'il s'agit de protéger l'environnement ».*

